



# Réunion de contribution Avril 2023

## La Contre-Voie

Procès-verbal de la séance du 18 avril 2023

### Introduction

Une réunion d'organisation des contributeur·ices de La Contre-Voie s'est tenue le 18 avril 2023 en visioconférence, dans un salon BigBlueButton mis à disposition par Doc'. Sept membres du Comité de Contribution étaient présents.

Cette réunion avait pour ordre du jour de faire le point sur l'avancement des différents groupes de travail au sein de La Contre-Voie, de rendre compte de leurs avancées sur leurs objectifs respectifs et de connaître le ressenti de chaque membre sur leur investissement personnel au sein de l'association.

La réunion était prévue de 18h à 20h, a commencé à 18h06 et s'est terminée aux alentours de 20h30, avec 30 minutes de retard.

Doc' et Neil se sont chargé·es de la prise de notes. Doc' a compté le temps passé sur chaque objet de l'ordre du jour.

### Évènements

#### Compte-rendu des JDLL

Date	Du 1 <sup>er</sup> au 3 avril
Lieu	Lyon
Membres présents	4
Temps consacré au sujet	1 minute 30

Cette réunion était l'opportunité de dresser un bilan des Journées du Logiciel Libre, auquel l'association a participé trois semaines auparavant.

37 tee-shirts ont été vendus lors de cet évènement, ainsi qu'une vingtaine de pin's : l'affluence de l'évènement semble légèrement plus faible que lors du Capitole du Libre en novembre dernier.

## Festival Sauvage

Date	Du 5 au 7 mai
Lieu	Angoulême
Membres prévus	2
Temps consacré au sujet	1 minute 30

La Contre-Voie animera 2 activités au Festival Sauvage, événement local d'Angoulême :

- une diffusion-débat du documentaire « La Bataille du Libre » par Philippe Borrel,
- une conférence « Sortir des GAFAM en trois clics ! ».

Si l'évènement se déroule comme convenu, l'association sera rémunérée pour cet évènement.

## Geek Faëries

Date	Du 2 au 4 juin
Lieu	Selles-sur-Cher
Membres prévus	3 (peut-être 4)
Temps consacré au sujet	6 minutes

Les Geek Faëries, évènement portant sur la culture d'Internet, se déroulent chaque année dans le Loir-et-Cher. La Contre-Voie entreprend de s'y rendre pour la première fois sur l'invitation de Framasoft en tant qu'exposante. Ce festival sera l'opportunité de tester la vente de tee-shirts mal imprimés qui ont été retravaillés à la main par Doc'.

## Pas Sage en Seine

Date	Du 15 au 17 juin
Lieu	Choisy-le-Roi (RER C parisien)
Membres prévus	5
Temps consacré au sujet	2 minutes

L'évènement Pas Sage en Seine organise une nouvelle édition après plusieurs années de mise en sommeil. Le programme est déjà en ligne : <https://programme.passageenseine.fr>

La convention se déroule sur trois jours et La Contre-Voie y organisera une conférence, un atelier ainsi qu'un stand.

## Camp CHATONS

Date	Du 3 au 7 août
Lieu	Château de Vergnet (Moularès, Tarn)
Membres prévus	3
Temps consacré au sujet	5 minutes

Organisé par Framasoft, ce rassemblement porte sur les enjeux et la gouvernance du collectif CHATONS. Il rassemblerait entre 50 à 70 personnes, dont une partie des participant·es sont membres d'un ou plusieurs CHATONS.

À l'heure de cette réunion, les inscriptions à cet évènement ne sont pas encore ouvertes.

## CCCamp (Proche de Berlin, 15-19 août)

Date	Du 15 au 19 août
Lieu	Près de Berlin, Allemagne
Membres prévus	5
Temps consacré au sujet	4 minutes

Le Chaos Communication Camp est un rassemblement de personnes de la culture « hacker » autour de la sécurité informatique. L'évènement prend place une fois tous les quatre ans et le billet est très onéreux (environ 300 euros). Si l'association assiste à l'évènement, les frais engagés ne seront pas pris en charge. L'obtention d'un billet est par ailleurs une opération assez délicate.

## Groupes de travail

### Transcription et sous-titrage

Membres actifs	2
Canal Matrix	#transcription-et-soustitrage:42l.fr
Liens	<a href="https://s.42l.fr/lcv-subtitles">https://s.42l.fr/lcv-subtitles</a> <a href="https://blog.3644859.xyz/posts/lcv_subtitles/">https://blog.3644859.xyz/posts/lcv_subtitles/</a>
Temps consacré au sujet	8 minutes 30

Les sous-titres des vidéos de l'association ont été produits de manière automatisée avec des programmes d'intelligence artificielle, puis corrigés par Denise. Certaines vidéos n'ont pas pu être sous-titrées car leurs voix n'ont pas été reconnues par le programme. De nouveaux essais seront conduits avec d'autres paramètres.

Des recherches sont en cours sur la transcription automatique. Des pistes de contacts avec des personnes d'autres associations ont été données. L'idée d'utiliser un plugin PeerTube a été abordée mais n'est pas encore envisageable, puisque l'instance PeerTube qui héberge nos vidéos n'est pas contrôlée par l'association. Le logiciel Vosk va être étudié.

Un article portant sur la réalisation de ces sous-titres pourra être rédigé sur le sujet une fois qu'une majorité de ces vidéos seront traduites.

## Matériel audio-visuel

<b>Membres actifs</b>	3
<b>Canal Matrix</b>	#materiel-audiovisuel:42l.fr
<b>Temps consacré au sujet</b>	13 minutes 30

L'association a prévu d'acquérir du matériel audiovisuel pour l'enregistrement des conférences. Le budget prévisionnel 2023 prévoit 525 euros à cet usage.

Denise a évoqué la difficulté de trouver du matériel de qualité pour ce montant et a évoqué la nécessité de trouver du matériel d'occasion. L'association recherche les appareils suivants :

- Une caméra qui permet de filmer en continu pendant 2-3h minimum et prendre des photos ;
- Un micro-cravate ;
- Un enregistreur.

L'utilisation d'une carte de capture est envisageable : la caméra serait connectée en permanence à un ordinateur qui enregistrerait le flux vidéo à l'aide d'un logiciel comme OBS.

L'idéal serait d'acquérir ce matériel avant l'évènement Pas Sage en Seine (15 juin), et impérativement au cours de l'année afin de satisfaire les contraintes de budget.

Un canal Matrix va être créé afin de suivre l'évolution du sujet. Un message sur Mastodon va être relayé pour demander de l'aide.

## Made In Bangladesh

<b>Membres actifs</b>	3
<b>Canal Matrix</b>	#made-in-bangladesh:42l.fr
<b>Temps consacré au sujet</b>	9 minutes 30

Le groupe de travail « Made in Bangladesh » a été créé face au constat que les tee-shirts réalisés par l'association proviennent du Bangladesh, pays dans lequel les droits humains – et notamment les droits du travail – ne sont pas nécessairement à l'honneur.

Les membres du groupe ont entrepris de rechercher de nouveaux fournisseurs et établi le constat suivant :

- Il est difficile de trouver des fournisseurs (le seul trouvé ne correspondait pas aux critères de recherche de l'association)
- Les coûts des tee-shirts pour d'autres provenances sont particulièrement élevés.

L'association recherche par ailleurs des impressions en sérigraphie unicolore uniquement.

Compte tenu des coûts d'un tel changement de politique et du modèle économique actuel de l'association, il n'est pas envisageable de s'orienter vers une production plus éthique de ces tee-shirts. Il est cependant envisagé de s'orienter vers le modèle de la gamme supérieure proposée par notre fournisseur actuel, mais cela reste une simple éventualité pour l'instant.

Le groupe de travail recherche d'autres personnes qui connaîtraient de nouveaux fournisseurs qui n'auraient pas été étudiés. Si aucun autre fournisseur correspondant aux critères n'est trouvé, le projet sera abandonné.

## T-shirts mal imprimés

<b>Membres actifs</b>	2
<b>Temps consacré au sujet</b>	6 minutes 30

Notre fournisseur de tee-shirts a commis une erreur d'impression sur une série de 80 tee-shirts, pour lesquels l'association a constitué un groupe de travail dans la perspective de les retravailler et les vendre.

Doc' s'est occupée du redesign de 40 tee-shirts. Le logo a été rebrodé en couleur ou en blanc sur ces modèles.

Le festival des Geek Faëries sera l'occasion de tester si les tee-shirts peuvent se vendre avec les corrections apportées. Le groupe de travail avisera sur les nouvelles mesures concernant ces tee-shirts après cet évènement.

## Participation aux CHATONS

<b>Membres actifs</b>	3
<b>Canal Matrix</b>	#chatons:42l.fr
<b>Temps consacré au sujet</b>	13 minutes

L'association participe activement à la vie du collectif CHATONS à travers sa présence aux réunions virtuelles mensuelles et son vote aux deux portées annuelles. Le groupe a également pour objectif d'accueillir les nouvelles candidatures avec respect et bienveillance.

La portée de juin 2023 a reçu trois candidatures pour l'instant. Elles font l'objet d'un audit puis seront mises au vote.

La Contre-Voie participe également à un projet de réécriture complète du site web chatons.org.

## Technique

<b>Membres actifs</b>	5
<b>Canal Matrix</b>	#technique:42l.fr
<b>Liens</b>	<a href="https://wiki.picasoft.net/doku.php?id=technique:adminsyst:monitoring:metrologie:stack-picasoft">https://wiki.picasoft.net/doku.php?id=technique:adminsyst:monitoring:metrologie:stack-picasoft</a>
<b>Temps consacré au sujet</b>	18 minutes 30

Les enjeux liés à la migration du service Nitter ont été présentés, ainsi que les problèmes liés à l'usage d'un outil personnalisé de statistiques et la nécessité de migrer vers une solution standard.

Plusieurs solutions ont été suggérées, notamment Matomo, qui a finalement été éliminé en raison de sa consommation de ressources. Le groupe de travail aborde également la nécessité de produire des statistiques par numéro d'AS.

Les solutions Prometheus et Grafana ont été mises en avant. Monique propose de réaliser des tests sur Prometheus.

## Oauth et gestion centralisée des utilisateurs

<b>Membres actifs</b>	3
<b>Canal Matrix</b>	#oauth-centralisation-users:42l.fr
<b>Liens</b>	<a href="https://git.42l.fr/denise/ory-account-experience">https://git.42l.fr/denise/ory-account-experience</a>
<b>Temps consacré au sujet</b>	13 minutes

Le groupe de travail résume l'avancement de ce projet de longue haleine, né du besoin de centraliser l'authentification des membres pour ne plus avoir à retenir un identifiant et un mot de passe pour chaque service.

Le choix du groupe s'est porté sur Ory comme solution de SSO et Oauth, malgré sa mauvaise documentation. Denise a réalisé une configuration de test qui a été déployée par Neil.

Neil a demandé de l'aide pour retravailler le design HTML / CSS de l'interface Oauth si l'on garde le langage NodeJS, avant d'engager la migration des comptes des membres de l'association.

Il sera également nécessaire de réécrire entièrement l'espace membre et l'espace web du service mail, en langage Rust.

## Documentation

<b>Membres actifs</b>	1
<b>Liens</b>	<a href="https://docs.lacontrevoie.fr">https://docs.lacontrevoie.fr</a>
<b>Temps consacré au sujet</b>	4 minutes

La page de documentation a été mise en ligne par Neil le 7 avril. Des bugs ont été constatés sur le CSS et JS de ces pages et doivent être résolus avant d'annoncer la plateforme.

Les services ont été documentés, mais il est nécessaire d'ajouter du contenu. Doc' et Brume proposent d'écrire en partie les sections Administratif et Événementiel. Chaque personne souhaitant contribuer sont invité-es à contacter Neil pour être ajouté-es au dépôt Git.

## Événementiel à 42Paris

<b>Membres actifs</b>	4
<b>Canal Matrix</b>	#events-42paris:42l.fr
<b>Temps consacré au sujet</b>	14 minutes

Peu de membres du Comité de Contribution sont encore présent-es activement à 42Paris. Les travaux et les examens d'entrée (les « piscines ») commenceront dans les mois à venir, il semblerait donc judicieux de réaliser des événements autre part qu'à 42Paris, hypothétiquement dans un autre lieu parisien.

L'atelier de résistance numérique organisé à l'université Paris 8 se présente comme une activité à refaire, en particulier en raison du contexte politique du moment.

Les conférences et « install parties » à 42Paris pourront être organisées plus tard dans l'année (après octobre).

## **Open Project à 42Paris**

Cette réunion s'est terminée sur une information à destination des autres membres : quatre personnes de l'association ont commencé un « Open Project » à 42Paris, porté sur les objectifs de l'association. Cela implique que ces membres vont contribuer à temps partiel à réaliser des tâches courantes pour La Contre-Voie pour une durée de 6 mois, dans le cadre de leur cursus à 42Paris.

Cela ouvre notamment la possibilité d'organiser une permanence une fois toutes les deux semaines pendant laquelle les personnes intéressées pourront venir à ces horaires pour discuter avec nos membres. Le sujet a été abordé en 9 minutes.

## **Conclusion**

L'organisation de cette réunion a suscité des retours positifs malgré la densité des échanges et la longueur de la discussion, puisque cette session s'est terminée avec 30 minutes de retard.

Le format horizontal des échanges a particulièrement plu aux participant-es, ainsi que la possibilité pour les membres de connaître ce qui se passe dans les autres groupes de travail de l'association.

D'autres réunions pourraient être organisées dans ce cadre, à condition d'en réduire la durée – l'organisation d'une réunion séparée pour les sujets techniques semble nécessaire. Une prochaine réunion a été proposée dans un mois et demi afin d'établir un second bilan.

Ce compte-rendu a été approuvé par la présidente de séance ainsi que les secrétaires de séance.

**Président·e·s de séance**

Brume

**Secrétaires de séance**

Doc', Neil